
                      

 L’année 2023 s’en va doucement…. Et nous venons
vous partager ce qui a fait la grandeur de cette année dans le petit
monde de notre communauté de sœurs clarisses. Avec sr Elisabeth, 

nous avons fêté son jubilé de 50 ans de vie religieuse en mai, suivi de
celui de 25 ans pour sr Céleste et de 60 ans pour sr Marie-Emmanuel
en  septembre  à  Faremoutiers.  Ce  furent  de  belles  occasions  pour
remercier le Seigneur pour sa fidélité sans faille et se réjouir avec nos
sœurs  jubilaires,  vraies  témoins  que  la  vie  clarisse  est  bonne  et
féconde. 
La joie fut aussi à son comble lors de la célébration des anniversaires
de naissance : 70 ans pour sr Pierre-Marie et Denise-Marie, 50 ans
pour sr Elisabeth-Marie et Céleste…. 
Sans oublier les  105 ans  de  sr  Marie  du  Rosaire  qui  bat  tous  les
records et nous émerveille par sa vie donnée jusqu’au bout dans la foi
au Christ miséricordieux.
Nous  sommes  toujours  proches  de  nos  sœurs  des  communautés
d’Afrique avec le séjour réconfortant de sr Claire, fin août, retrouvant
ses sœurs à Lomé pendant 2 semaines,  accompagnée de sr  Claire-
Blandine  qui  découvrait  la  vie  de  nos  sœurs.  En  septembre,  nous
avons eu la tristesse d’apprendre le retour au Père de sr  Claire de
Djiri. 
Nous  avons aussi  eu la  joie  de nombreuses  visitations :  sr  Claire-
Bernadette,  abbesse  de  Lomé,  est  venue  plusieurs  semaines  au
printemps, srs  Marie-Stella  et  Charité-Claire  de  Yarzé  nous  ont
rejointes pour vivre la session annuelle des sœurs abbesses et nous
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avons vécu de beaux temps  avec nos sœurs de Vermand. Bien sûr, les
temps en Eglise diocésaine et les moments de formation ou de retraite
nous ont permis beaucoup de rencontres ainsi que les temps partagés
avec  les  fraternités  laïques  ou  sacerdotales  toujours  là  pour  faire
circuler la bonne nouvelle de la joie et de la paix franciscaine. 
Toute  cette  année,  la  vie  fut  célébrée  comme un cadeau précieux.
Malgré  les  noirceurs  qui  abîment  tant  de  peuples,  les  bienfaits  de
Dieu et la bonté si loués par St François et Ste Claire nous entraînent
et nous font croire à un avenir possible en laissant parler les coeurs
plus que les armes. Merci de votre amitié. 

sr Alice-Anne
             

   Portes et coeurs ouverts

Un,  deux,  trois...  Il  y  a  3  ans  je
comptais  les  maisons  sortant  de
terre au fur et à mesure… et puis
j’ai  été  dépassée  et  ai  arrêté  de
compter! Des maisons individuelles, mais aussi 4 petits immeubles et
un plus grand, intergénérationnel, ont pris racine autour du monastère.
Cela  change  notablement  notre  environnement:  moins  de  champs,
plus de circulation et aussi et surtout...de nouveaux voisins avec qui
nouer des relations – amicales si possible. Quelques- uns sont venus
spontanément se présenter à nous et nous les en remercions. Certains
ont  même  choisi  de  venir  habiter  ici  à  cause  de  la  proximité  du
monastère et cela nous touche !
C’est  aussi  pour  créer  ce  lien  que  nous  avons  notamment  décidé
d’une après-midi  porte ouverte  le  dimanche 17 septembre,  dans le
cadre des journées du patrimoine. Et ce fut une belle expérience. Une
centaine de personnes  sont  venues  découvrir  notre  lieu de vie.  La

plupart  étaient  de  ces
nouveaux  voisins  que  nous
avions invités de manière plus
particulière  via  leur  boîte  aux
lettres. Exposition de nos 800 
ans  d’histoire,  visite  de
l’atelier  des  hosties,  temps
d’intériorisation à la chapelle
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et au jardin avec découverte  de saint François et  sainte  Claire ont
nourri les échanges.
Ce fut un beau temps d’échanges et de connaissance mutuelle pour
bâtir  des  relations  fraternelles  avec  notre  Environnement...et  nous
espérons que ce n’est qu’un début !

Merci à tous les participants !

Sr Claire Blandine

« Veille et prie sans cesse » !

  Ayant constaté que la formule «veillée»
répondait  à  l’attente  de  certaines
personnes,  plusieurs  sœurs  se  sont
investies dans la préparation de veillées
de prière en diverses occasions au cours
de  l’année.  Voici  l’expérience  de  deux
d’entre elles.
  Au coeur du Carême, nous mettant à l’écoute de l’interpellation des
évêques concernant la question de fin de vie débattue dans notre pays,
nous avons organisé une veillée incluant la prière, un témoignage et
une petite  vidéo afin de nous aider à  éclairer nos consciences.  Un
temps  de  partage  fut  aussi  proposé  autour  de  deux  questions :
«Comment le passage qu’est la mort est-il éclairé par la « Pâque de
Jésus », son passage de la mort à la vie? » et « Quelle mission pour
nos communautés chrétiennes dans cet accompagnement fraternel? ».
Ce fut l’occasion d’échanges en profondeur donnant lieu à de réels
bouleversements intérieurs chez certaines personnes. Chaque groupe
faisait ensuite une remontée du partage sous forme d’intercessions.
Pour ma part, je garde dans le coeur ce qui s’est vécu dans le groupe
où j’étais, m’émerveillant de la foi profonde de ceux qui sont venus
nous rejoindre. Dieu est à l’oeuvre !…
   En mai, mois consacré à Marie, nous avons proposé une veillée
autour de la méditation des mystères joyeux du Rosaire, la veille de
Notre Dame de Fatima, nous confiant à son Coeur immaculé. Nous
nous sommes lancées dans la préparation de celle-ci avec sœur Claire
Myriam. Il y a certes la veillée en elle-même, mais il y a aussi tout ce

veilleuse du sanctuaire
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qui  se  vit  au  cours  de
l’élaboration  qui  nécessite  du
temps  et  de  l’écoute  en
profondeur,  celle  de  l’Esprit
Saint ainsi que celle entre nous,
avant qu’on puisse accoucher du
projet,  fruit  de  la  communion
qui  s’est  vécue.  La  grâce  de
Dieu est  donc déjà à  accueillir
au cours de cette étape !… Le soir venu, nous avons proposé deux
démarches.  La première consistait  à  s’avancer  vers Marie avec un
lumignon, en silence, pour adresser à Dieu un «OUI » personnel qui
habite notre coeur. Cela m’a émue de contempler toutes ces personnes
venues  nous rejoindre s’avancer  à  nos côtés  dans  une communion
silencieuse au-devant de Marie… Et à la fin de la veillée nous étions
invités à nommer à haute voix une ou plusieurs personnes que nous
portons  particulièrement  dans  notre  prière  et  que  nous  voulions
confier à l’intercession de Marie : les prénoms se sont égrenés les uns
après les autres dans une belle communion. Merci Seigneur !
    Dans l’action de grâces pour ces moments vécus entre frères et
sœurs, nous vous attendons nombreux pour les prochaines veillées !

                                                                                          Sr Rita-Marie
                                                                   
« C » comme... ?…… et « 5 C » comme…. ?

Nous avions déjà eu la joie d’accueillir il y a
quelques  années  la  troupe  belge  de  théâtre
religieux  burlesque  « Catécado »  pour  un
spectacle sur sainte Claire : « C’est très clair,
c’est François le coupable » et ensuite sur Don
Bosco : « Telle mère, tel fils ».

Cette  année,  Luc  Aerens,  diacre  comédien,
devenu  ami  de  notre  communauté,  est  venu
jouer en solo la pièce « Les 5 C » : Cardinal,
Cancer, Covid, Clown et Coulisses. Une très
belle  mise  en  scène  du  texte  écrit  par  le
Cardinal belge Joseph De Kesel qui témoigne

            Vierge du cloître
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de son chemin spirituel à travers l’épreuve d’un cancer diagnostiqué
en pleine pandémie du covid.
Partout,  le  spectacle  a  touché,  ému, interpellé :  au monastère,  à  la
Cathédrale et dans différentes églises, à l’ICP, à la maison de retraite
des prêtres, à la prison… La profondeur mais aussi l’espérance avec
laquelle le thème de la maladie et  de la souffrance a été abordé a
suscité  de  beaux échanges  après  le  spectacle.  A la  prison,  l’un ou
l’autre détenu est venu se confier à Luc. A la maison de retraite, des
résidents l’ont interpellé au beau milieu du spectacle. 

La troupe Catécado sera de retour en 2024… 
avec un spectacle sur nos 800 ans de présence clarisse à Reims : 

« Rév’Olution ». 
Nous vous attendons les samedi 2 mars à 20h30 et 

dimanche 3 mars à 15h30.
     

                             Sr Cécile

« Marcher avec notre église diocésaine en 2023 »

Notre diocèse est engagé dans une transformation pastorale depuis
2019-2020.  Celle-ci  nous  touche  et  nous  dynamise  dans  notre
vocation propre. La réorganisation en espaces missionnaires nous a

désignées  « comme  un  lieu
source » pour les chrétiens proches
ou  lointains.  Cela  nous  donne  la
mission  d’être  vraiment  et
pleinement  nous-même,  de  tenir
notre  place  dans  la  fidélité  de  la
prière, la vie fraternelle, le partage
et  l’amour  mutuel.  Encore  cette
année,  plusieurs sœurs sont  allées
témoigner pour des groupes divers
de  leur  vie  de  prière,  de  leur  vie
fraternelle ou de notre vie et de son
ouverture aux plus pauvres. L’une

Icône diocésaine des lieux eucharistiques
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de nous participe au  Conseil  d’Animation  Missionnaire (CAM) de
l’espace Reims-Sud. C’est une instance de dialogue entre notre réalité
et  les  autres  réalités  vécues  sur  ce  territoire.  Le  fait  de  pouvoir
apporter notre voix aux autres voix et de pouvoir écouter les autres
nous stimule et apporte de la « chair » à notre prière pour l’espace
missionnaire.

Nous  étions  également  6
sœurs  à  participer  au
rassemblement  de  la  journée
du  pèlerinage  diocésain  du
lundi  29  mai  à  l’abbaye
cistercienne  du  Val  d’Igny.
Quelle  joie  de  vivre  ce
moment ecclésial fort où près
de 1300 personnes, de tous les
âges  et  de  toutes  les
conditions, sont venues de tout
le  diocèse  pour  marcher
ensemble,  prier,  réfléchir,
échanger, chanter… !
Le matin, après le départ des marches, nous avions la tâche d’animer
des temps d’ateliers pour ceux et celles qui restaient sur place. Nous
les  avons  fait  « marcher  ensemble »  autrement  par  un  temps  de
contemplation, de gestuation, de chant, d’élaboration commune d’un
texte,  de  silence  habité.  Cette  journée  passée  sous  un  soleil
magnifique nous a donné de la joie et de l’espérance.

Début septembre, nous étions un groupe de sœurs à participer à
l’ordination  épiscopale  de  Mgr  Étienne Vetö,  notre  nouvel  évêque
auxiliaire.  Cette  célébration  où  de  hauts  représentants  des  autres

confessions chrétiennes étaient là, m’a
marquée  par  la  force  de  son
témoignage de réconciliation possible
et de la fécondité d’amitiés variées du
père  Étienne  permettant  de  vivre  ce
temps empli de joie et d’émotion.

Enfin, deux d’entre nous sont allées
en  octobre  participer  à  la  journée
diocésaine  pour  tous  les  acteurs
pastoraux. A l’image du synode à  

Joie d'accueillir le P. Vetö notre nouvel

évêque auxiliaire

Pentecôte 2023 au Val d'Igny
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Rome, les participant-e-s ont partagé ensemble avec la méthode de la
conversation spirituelle.  Mgr  Eric  a  donné sa  lettre  pastorale  pour
rappeler les raisons qui ont motivé le projet pastoral en cours : « En
route  pour  la  mission »,  l’espérance  qui  le  sous-tend,  et  les  pas
supplémentaires  à  franchir  ensemble.  Les  sœurs  sont  revenues,
touchées par ce vécu.

En sœurs, pas à pas, jour après jour, nous donnons notre petite part
dans  la  vie  de  notre  église  locale  et  du  monde.  Notre  première
mission passe par la prière. Que le Seigneur nous donne d’être fidèles
à l’écoute de son Esprit dans les événements et dans les Écritures !
Paix et Bien à tous et toutes !

Sr Élisabeth Marie
                                                               

     Décès
                   

Point sur les travaux

Cet automne, la réflexion sur 
nos travaux s’est poursuivie 
avec ardeur grâce aux 
architectes de l’entreprise 
« Lingat » et à Mr Dalzon, 
assistant maître d’ouvrage. Les 
plans de la nouvelle infirmerie 
sont enfin arrêtés. Le 
réaménagement de la cuisine et 
du réfectoire sont prévus en 
réutilisant  au maximum les 
volumes existants. Des bureaux 
seront à déplacer. Le tableau 
d’ensemble se précise enfin ! 
Rendons grâce… Merci de prier 
St Joseph avec nous. La suite 
sera pour 2024. 

       sr Alice-Anne

En 2023, « notre sœur la mort » 
s’est encore invitée dans nos 
familles. Frédéric, le petit frère 
de sr Pascale-François, José, le 
papa de sr Sabine, Dominique, 
l’oncle de sr Elisabeth-Marie et 
Emmanuel son fils aîné ont 
rejoint le Seigneur. Nous les 
confions à votre prière et vous 
remercions de vos témoignages 
d’amitié exprimés lors de ces 
départs.
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Laudato Si                                                                                       
                                                                                                    

 Oserai-je dire : « Qui ne connaît Laudato Si», l’encyclique du pape
François (2015 ), à travers les médias ou parce qu’elle a été travaillée
ou expérimentée comme un contrepoint à tout ce qui préoccupe nos
sociétés (la guerre, la famine, les migrants, le climat…) ?

Et nous, petites sœurs pauvres, qu’est-ce qu’elle remue dans
notre monastère et dans nos cœurs ?

En ce  mois  de  septembre,  mois  de la  création,  nous avons
proposé une veillée de prière où il fut bon d’ouvrir les yeux pour voir
un soleil couchant (prévu sur la feuille !) dans un ciel plutôt plombé,
mais  nos  cœurs  s’émerveillaient !  Suivait  une  petite  marche
silencieuse qui nous ramenait à la chapelle. Là, nous nous sommes
réunis autour de la croix pour une demande de pardon pour tous les
excès,  les  abus  qui  menacent  notre  mère  la  terre  et,  avec  elle,
l’humanité. Et bien sûr, nous avons aussi loué, rendu grâce à notre
« Créateur, Rédempteur, Sauveur et Consolateur… de qui vient tout
bien et sans qui n’est aucun bien » (St François).

Au cours de ce mois de septembre, nous avons aussi orienté
toute  une  journée  de  communauté  dans  le  cadre  de  la  démarche
« Eglise  verte » :  dans  la  prière,  chaque office  était  orienté  sur  ce
thème, et nous avons eu une réflexion communautaire, matin et après-
midi,  pour  répondre  au  questionnaire  d’« Eglise  verte ».  Cela  a
suscité  entre  nous  échanges,  débats,  réflexions…  Par  exemple,  à

propos des activités physiques, nous sommes
vivement  encouragées  à  prendre le  temps de
marcher,  faire  du  vélo,  s’aérer…  Pour  les
transports, nous nous laissons interpeller pour
essayer  de  grouper  des  courses,  des  rendez-
vous (médicaux)… ce que nous faisons déjà,
mais  que  nous  pouvons  peut-être  encore
optimiser.  La  question  des  déplacements  en
vélo a aussi été posée. En ce qui concerne les
labels  (éthiques,  environnementaux,
équitables…),  les  sœurs  chargées  des  achats
essaient  de  se  repérer  pour  acheter  au  plus
juste,  en  respectant  l’environnement  et  en
fonction du coût. Par exemple le poisson que
nous achetons est labellisé « pêche durable ».
Nous n’avons plus de produits d’entretien très
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parfumés car ils sont aussi les plus polluants. Cette démarche « Eglise
verte » nous incite à progresser et à mener chaque année une ou deux
actions en ce sens.

Enfin, nous avons organisé en octobre une petite session pour
les 18-35 ans sur le thème Laudato Si. Les participantes ont préparé
de A à Z de succulents sirops de romarin
et de mélisse. Voici le petit témoignage
d’une participante : « Ces deux jours au
monastère sur le thème Laudato Si ont
été  deux  jours  de  ressourcement  et  de
contemplation au plus près de la nature
mais aussi des questions fondamentales
et  de  leurs  impacts  dans  nos  vies
partagées  avec  d’autres.  Nous
comprenons  le  sens  du  don  et  de  la
richesse  de  notre  terre  ».  Après  la
rencontre communautaire avec les jeunes ayant participé à ce week-
end,  j’ai  recueilli  quelques  mots  qui  me  semblent  bien  aller  dans
l’esprit de Laudato Si : simplicité, accueil de l’autre sans jugement,
joie.

Puissent cet esprit et notre prière donner l’espérance à notre
monde et particulièrement à ceux « en mal d’être ».

Sr Pierre-Marie (avec sr Isabelle)

Merci à notre sœur Claire !

« Ce n'est pas seulement pour les autres que Dieu nous a destinées à
être des modèles et des miroirs, mais aussi pour
chacune de nos soeurs afin qu 'elles soient à leur
tour  des  modèles  et  des  miroirs  pour  ceux  qui
vivent dans le monde. » ( du Testament de Sainte
Claire )
Ce passage des écrits de Sainte Claire m'est venu
spontanément pour écrire ce petit article sur notre
soeur  Claire  du  Sacré-Coeur  de  Djiri  qui  est
partie chez le Seigneur le 7 septembre dernier à
l'âge  de  93  ans !   Notre  soeur  Claire  était  une
soeur clarisse.... missionnaire, elle a vécu pendant
plus  de  50  ans  en  mission  en  Afrique !  Entrée
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chez les soeurs clarisses de Nantes, elle a été envoyée à Reims dans
notre monastère puis dans la nouvelle fondation des soeurs clarisses
du Congo Zaïre à Mbuji-Mayi. Enfin, plusieurs années plus tard au
monastère  de  Djiri  au  Congo-
Brazzaville.
C'est  une soeur qui  rayonnait  par
sa présence, sa simplicité, sa foi, sa
joie,  son sourire,  son humilité,  sa
vie  offerte  et  livrée  au  Seigneur
jusqu'au  bout  dans  un  très  grand
attachement  au  Seigneur,  quel
beau témoignage de soeur aînée !
Lors de ses quelques passages en
France,  j'ai  toujours  été  très
touchée par notre soeur, elle m'avait écrit un jour : « l'essentiel, c'est
de  toujours  avancer,  c'est  de  toujours  se  relever  quel  que  soit  le
chemin, l'essentiel… c'est la confiance ! »

Merci Seigneur de l'avoir créée ! 
Sr Claire-Myriam

Une remise en cause permanente...

Le saviez-vous ? Tous les 3 ans au monastère, nous sommes invitées
à… voter !
Pas de campagne, pas de calicot, de partis, de
listes, de candidates… Drôles d’élections s’il
en est me direz-vous ! 
Ensemble, nous avons choisi de confier au P.
Gebel,  sj,  la  mission  de  nous  aider  à  nous
préparer  à  ce  temps  fort  de  notre  vie
commune. C’est  avec joie que nous l’avons
retrouvé  le  25  avril  dernier,  avec  sa
bonhomie, sa sagesse, son humour et sa vaste
expérience au sein de son ordre. Sans tarder,
il nous a remises face à notre propos : élire un
conseil  pour  vivre  au  mieux  notre  vocation
qui  est :  « Observer  le  Saint  Evangile  en
vivant dans l’obéissance, sans aucun bien

Pas de campagne ;)  juste de quoi
orienter nos visiteurs !
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propre et dans la chasteté » (Ste Claire).
Dans  un  premier  temps,  nous  fûmes  replongées  à  la
source,  au  coeur  de  notre  vie  intérieure,  de  notre
rencontre  personnelle  avec  le  Christ,  l’ami  fidèle,  le
guide .  Cest  Lui  qui  nous  invite  à  risquer  dans  la
confiance une vie ordonnée à son service et à celui des
autres :  « Ensemble,  vous  avez  à  chercher  comment
traduire  en  gestes  concrets  les  manières  de  faire  du
Christ ! Votre vie est un signe à la Vie à laquelle tous

sont appelés : Tous frères et sœurs (sens de notre vœu de chasteté),
avec Dieu pour seule richesse (sens de notre vœu de pauvreté), en
faisant  vôtre  la  volonté du Père (sens  du vœu d’ obéissance).  Les
vœux traduisent ce grand désir qui vous meut, suivre Jésus le Vivant !
Jésus a besoin d’être écouté pour vous dire son Amour, le meilleur
pour vous et diffuser l’Amour du Père pour chaque personne. Ecouter
le  Christ  avec  votre  coeur,  laisser  son  Esprit  vous  inspirer,  vous
préparer à être dans l’ETRE sereinement,  plus que dans le faire afin
qu’il vous oriente, vous fasse disciples, servantes. »
Après cette première journée, ce temps d’écoute profonde de Jésus en
sa Parole, nous avons revisité notre vie commune dans la perspective
des  3  années  à  venir.  « Pars  du  point  où  tu  en  es,  sinon  tu
n’arriveras  nulle  part ». Cette  citation de St  François de  Sales  a
donné le ton pour entrer dans une relecture sereine et vraie des forces
et aussi des faiblesses des années écoulées, désireuses d’y discerner
les appels du Seigneur et d’y répondre humblement, lucidement, mais
de tout coeur. Des temps de réflexions personnelles et de mises en
communs  ont  alterné  mettant  au  jour  des  aspirations,  questions,
défis… 
Quelques  attitudes  nous  ont  ensuite  été  proposées  pour  vivre
évangéliquement  tout service d’autorité :  Etre unie à Dieu dans la
prière  et  l’action  (cf  l’intendant  de  l’Evangile) ;
consentir  à être  vulnérable ;  accueillir  les attentes
diverses  sans  se  crisper ;  écouter  et  donner  la
parole ; faire confiance.
Et  puisque,  comme nous le  rappelait  le  P.  Gebel,
« on laboure avec les bœufs qu’on a ! » (Hourra !)
… nous étions prêtes pour avancer sans prétention 
ni rêves vers les 3 années à venir… avec les sœurs
que le Seigneur nous donnerait et que nous nous 
 donnerions, tout simplement !

    11



Merci  au  P.  Gebel  pour  ses  3  jours,  son
écoute si bienfaisante, pacifiante, permettant
de mettre des mots sur des réalités-questions
parfois  délicates !  Ce  fut  pour  chacune  et
toutes un réel temps de grâce !
Merci  aussi  à  notre  sr  Elisabeth  Robert
d’avoir pris le relais quelques semaines plus
tard pour nous permettre un pré-scrutin  où
pouvait  s’exprimer  notre  liberté  (vote  en
âme  et  conscience) ,  notre  responsabilité
(engagement  pour  le  bien  de  toute  la  communauté),  notre  charité
(qualité des paroles) , notre confiance en Dieu et dans les soeurs qui
nous seraient données.
Au terme de ces jours, comment ne pas rendre grâce pour ces « drôles
de manière d’élire » tout orientée vers le désir d’un Autre pour le bien
de toutes ?!

Sr Sabine
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Carême 2024 : 

Week-end au Monastère en partenariat avec le réseau ignatien Magis :les 24-25 février pour les 18-35 ans (prière avec la communauté, ateliers divers,  topos, témoignages…)

Pars du point où tu en es sinon, tu
n’arriveras nulle part  !


